

# ACOES MADRID



## Memoria de Actividades 2024

La ONG ACOES Madrid, CIF G-83378695, con domicilio social en la calle Manuel del Valle 1, escalera 2, 4º G - 28043 Madrid, fundada en 2002, ha continuado su actividad con la misma ilusión de siempre en 2024 manteniendo siempre como guía los objetivos marcados en sus estatutos, que son desde su origen:

- Ejecutar de forma no lucrativa proyectos de ayuda humanitaria para la niñez y población en general de Honduras, Centroamérica, tendentes a desarrollar condiciones de vida que favorezcan la paz, el progreso, la justicia, los derechos humanos, la solidaridad y el desarrollo integral del ser humano, actuando bien por sí sola o en cooperación con otras entidades y organismos públicos de ámbito provincial, autonómico, nacional o internacional.
- Fomentar la superación del nivel educativo de la población hondureña en los diferentes proyectos que se ejecuten.
- Atender las necesidades de la población marginal de Honduras.
- No entrará dentro de sus fines la prestación directa de servicios a los propios socios.

Para el desarrollo de actividades destinadas a cumplir estos objetivos, ACOES Madrid ha seguido en estrecha y continua relación de **cooperación con la ONG local hondureña ACOES, dirigida por el sacerdote español Patricio Larrosa Martos**, acompañado hoy por varios misioneros, acompañado hoy por varios misioneros, algunos laicos, llevando a cabo diferentes actividades orientadas a recaudar fondos, sensibilizar a la población y en particular a niños y niñas, etc.

Uno de los pilares de ACOES es el voluntariado. ACOES Madrid, al igual que ACOES Honduras, **funciona en su totalidad gracias al trabajo voluntario de sus miembros**, los proyectos en Honduras son gestionados por estudiantes que voluntariamente dedican su tiempo fuera de horas de estudio a esta labor, esto hace de ACOES una organización única en su modelo, además de ser un elemento educativo, por encima de la educación reglada, fundamental para la educación en valores cristianos de los jóvenes hondureños.

Desde sus inicios en ACOES Madrid un numeroso grupo de voluntarios colabora de forma regular, según su disponibilidad, otras personas colaboran de forma esporádica, siendo actualmente casi 100 los colaboradores esporádicos y entre 25 y

30 los socios que colaboran de forma regular, todas las colaboraciones por pequeñas que puedan parecer son importantes, cada uno aporta lo que puede cuando puede.

Otro principio básico de ACOES es que **toda la ayuda llega a Honduras**, los voluntarios no perciben sueldo ni compensación económica por su trabajo y por tanto el gasto de gestión es cero tanto en España como en Honduras, de manera que todo el dinero se destina a mejorar funcionamiento de los proyectos.

En general la incorporación de nuevos voluntarios a ACOES Madrid se produce después de estancias de voluntariado en Honduras. En 2024 se relanzó, de forma definitiva después de la pandemia, la marcha regular de voluntarios a Honduras, no obstante, resulta complicada la incorporación de voluntarios a la vuelta en las tareas regulares de ACOES Madrid. Como desde hace muchos años, los voluntarios más veteranos siguieron trabajando con la misma ilusión y entusiasmo de siempre y con un objetivo común: ayudar a las personas hondureñas más vulnerables.

En 2024 se celebró en Vigo el Encuentro Anual de todas las Asociaciones ACOES de España. Se hicieron talleres de preparación online de cada una de las áreas a lo largo de los meses de mayo y junio y los voluntarios de ACOES Madrid participaron activamente en la preparación de estos talleres. Al Encuentro, en el que estuvieron representadas las distintas asociaciones de ACOES en España, asistieron presencialmente algunos de los voluntarios de ACOES Madrid. También asistieron muchos de los estudiantes hondureños que estudian en las distintas universidades españolas. Como siempre participaron en el Encuentro varios de los misioneros que realizan su labor en Honduras, entre ellos los padres Patricio y Álvaro.

También se siguió compartiendo, por diversos canales de comunicación, las distintas actividades que se llevan a cabo en cada asociación. Como siempre, se ha mantenido el contacto frecuente con Honduras con el objetivo de no perder el pulso de la situación allá. **Siempre intentando mantener vivo nuestro lema “aprendiendo a compartir”.**

La Fundación ACOES Honduras, creada hace unos años con sede en Málaga, funcionó ya a pleno rendimiento en el año 2024. Desde ACOES Madrid se finalizó la transferencia a la Fundación de muchas labores que nuestro tamaño y nuestros limitados medios no nos permitían realizar con la suficiente dedicación. En particular se finalizó la transferencia de donaciones y apadrinamientos, este cambio hecho en sintonía con muchas otras asociaciones ACOES de España ha dado gran visibilidad a

la Fundación y ha facilitado la centralización de muchas operaciones liberando así a las asociaciones de carga administrativa. No obstante, la labor de cada asociación sigue siendo fundamental debido a la cercanía personal con los donantes, madrinas, padrinos, etc.

La situación política y social en Honduras sigue generando grandes desigualdades, la pobreza sigue estando muy extendida y todo esto se ve reflejado en la economía, en la educación, en la sanidad y en prácticamente todos los sectores sociales y económicos. Los problemas históricos de Honduras persisten (narcotráfico, corrupción, etc.) y hacen de Honduras un país tremadamente vulnerable, en particular su población más desfavorecida. No obstante, y **gracias a la inestimable ayuda de gran cantidad de amigos y colaboradores**, desde ACOES Madrid hemos podido llevar a cabo la realización de distintos proyectos y actividades detalladas a lo largo de esta Memoria.

En 2024 continuó la colaboración con el grupo AZORA y con los centros deportivos VIDING, habiendo generado además de unos importantes ingresos una gran visibilidad de la actividad de ACOES en Honduras. Asimismo, a través de un gran amigo de ACOES que actualmente reside en Honduras y forma parte del equipo de dirección de ACOES Honduras, se inició una cercana colaboración con el grupo ANTICIPA. La colaboración con ambos grupos empresariales facilitó la estancia de varios estudiantes hondureños para la realización de prácticas empresariales.

El acuerdo con la Fundación Fabretto ha seguido dando frutos. Esta Fundación, creada por el sacerdote salesiano Rafael María Fabretto, lleva desde 1948 ayudando a la población más desfavorecida de Nicaragua. Lamentablemente la situación política en Nicaragua obligó hace años a Fabretto a abandonar sus proyectos allá, pero en su afán de seguir ayudando a los más necesitados se cruzaron con ACOES y ese encuentro nos dio a todos la posibilidad de seguir trabajando en favor de los más humildes.

ACOES Madrid había asumido desde su creación en 2013 el mantenimiento del Centro Infantil San José Obrero en la población de Los Patios, Santa Ana, departamento de La Paz, zona rural de extrema pobreza. La gestión de este proyecto como la de todos los centros infantiles fue traspasada en 2024 a la Fundación ACOES con sede en Andalucía. No obstante, por razones históricas, desde ACOES Madrid seguimos prestando atención a este centro que está actualmente atendido por dos educadoras

y dos cocineras y en el que se atiende a niños y niñas de pre-kinder, kínder, preparatoria y reforzamiento, así como a niños y niñas del proyecto Sinergias, dedicado a los pequeños con dificultades de aprendizaje. Por último, asisten al centro jóvenes del proyecto Maestro en Casa.

Desde hace ya unos años en Madrid acogemos a estudiantes hondureños que, a través de distintos acuerdos con universidades, estudian un máster o un curso de grado. Es muy gratificante compartir con ellos una temporada, a su regreso a Honduras todos vuelven satisfechos con lo compartido y lo aprendido.



Como siempre invitamos a todos los lectores de esta Memoria a visitar la página de ACOES Honduras ([www.acoes.org](http://www.acoes.org)). En esa página se puede encontrar la Memoria de ACOES Honduras en la que se reflejan los datos, cada año más impresionante, de la labor que se realiza en Honduras.

Por último, agradecer desde ACOES Madrid a todas las personas que hacen posible este proyecto (misioneros, voluntarios hondureños, voluntarios españoles, padrinos, madrinas, amigos, etc, etc.), gracias a la ayuda de todos se puede ayudar a miles niños y niñas a cumplir su sueño de poder estudiar y también acompañar a muchas familias en su día a día. ¡¡¡GRACIAS!!!

En el funcionamiento interno de ACOES Madrid las tareas se dividen en áreas de trabajo, de las cuales describimos a continuación su actividad en 2024 en esta Memoria, y que son:

1. Área de Voluntariado
2. Área de Captación de Recursos y Sensibilización
3. Área de Becas
4. Área de Universidades
5. Área de Contenedores

## 1.- Área de Voluntariado



La experiencia de voluntariado en ACOES Honduras sigue siendo una experiencia única que ha cambiado la vida de muchas personas y que les ha ayudado a entender las razones de la desigualdad que lamentablemente existe en el mundo. También ayuda a ver la forma que tenemos, cada uno en nuestra pequeña parcela, de intentar cambiar esa desigualdad.

Desde ACOES Madrid hemos seguido en 2024 ofreciendo información y asesoramiento a personas que deseaban colaborar con nuestra asociación y en concreto viajar a Honduras para allí colaborar con la ONG local ACOES Honduras, la completa vuelta a la normalidad sanitaria en 2024 permitió que se relanzara el proyecto de voluntariado, cosa que fue muy compleja en los años anteriores.

Muchas personas entrevistadas en 2023 viajaron a Honduras en 2024, concretamente veintinueve. En 2024 se entrevistó a sesenta y una personas, incluyendo algún grupo numeroso como el de alumnos de ICADE, de entre ellos quince viajaron en 2024, cuatro voluntarios fueron repetidores y uno incluso fue un voluntario de larga duración, por último, algunos pospusieron su viaje a 2025.

Continuamos derivando algunas personas que contactan con ACOES Madrid a otras asociaciones de distintas comunidades.

Como cada año se dio una charla virtual en la academia CTO (estudiantes de medicina y enfermería) a más de 70 estudiantes, algunos de los cuales viajaron a Honduras. Esta charla queda grabada en la página web de CTO y algunos estudiantes que preparan el MIR o el EIR nos contactan a posteriori.

En 2024 hemos tenido varios casos que vale la pena comentar, como es el caso de una familia de cinco personas (médicos y dentistas) que viajaron juntos y compartieron una bonita experiencia familiar, también viajes de voluntariado subvencionados por empresas con las que colaboramos como AZORA, estudiantes que fueron a realizar su trabajo fin de grado (TFG) o incluso una voluntaria que nos contactó desde Ecuador.

En 2024 comenzamos una colaboración específica en el área de voluntariado con Manos Unidas, colaboración que está dando sus frutos en 2025 mientras redactamos esta Memoria.

En el contexto educativo, compromiso fundamental de ACOES, se destacan los avances y logros significativos del proyecto de tutorías online de ACOES, coordinado desde ACOES Madrid y dirigido a todos los jóvenes del proyecto, independientemente del lugar donde estudian. Gracias al generoso apoyo de voluntarios provenientes de diversas partes de España, se han establecido conexiones entre estudiantes hondureños y tutores españoles, facilitando más de 300 horas de tutoría en materias fundamentales como inglés, español, matemáticas y Excel.

Esta iniciativa ha beneficiado a cerca de 40 jóvenes de distintos ámbitos académicos, brindándoles no solo refuerzo escolar, sino también un acompañamiento cercano y nuevas perspectivas para su desarrollo personal y profesional. Como resultado de este trabajo constante, se ha observado una mejora significativa en el rendimiento académico de muchos de los estudiantes, especialmente en las materias reforzadas. Cada sesión ha representado una oportunidad para motivar, inspirar y fortalecer la confianza de los estudiantes en su propio potencial, contribuyendo a la construcción de un futuro con mayores oportunidades.

Además, es importante resaltar que las tutorías online no solo constituyen una ayuda académica práctica, sino también un acto de solidaridad y unión entre diferentes culturas y países. Esto se ejemplifica en la colaboración realizada por los jóvenes de 4.º de la ESO y 1.º de Bachillerato del SEK Alborán de Almería, quienes han dedicado su tiempo a enseñar inglés como parte de este proyecto enriquecedor.

## 2.- Área de Captación de Recursos y Sensibilización

Durante el año 2024 ACOES Madrid continúa trabajando arduamente para recaudar recursos económicos mediante diversas campañas, puesto que el país sigue necesitando ayuda, sobre todo la población más vulnerable. Estas campañas, como en años anteriores, demuestran lo mejor de todas las personas y organizaciones que colaboran con nosotros, gracias a su generosidad.

Nuestro principal objetivo en ACOES Madrid es seguir respaldando al proyecto como un lugar de educación infantil y juvenil, implementando estrategias de fortalecimiento de las capacidades de los educadores y padres de los niños. Y cubriendo las necesidades básicas de las familias, incluyendo alimentación, acceso al agua y productos esenciales.

Durante el 2024, nuestras actividades se llevaron a cabo de manera presencial, lo que ha fortalecido los lazos humanos y solidarios entre colaboradores y amigos. Consideramos crucial que la gente en España conozca la realidad de Honduras y sus necesidades primordiales. Por este motivo, aprovechamos nuestras redes sociales para mostrar fotografías y videos actuales que recibimos. También continuamos buscando diferentes formas de ayuda, concursos y colaboraciones que busquen apoyar a entidades como ACOES, ya sea desde nuestro entorno laboral, social o en iniciativas benéficas.

Nuestro objetivo fundamental es transmitir el mensaje de que Honduras necesita ayuda urgente debido a la desigualdad y la falta de seguridad en el país, que han afectado considerablemente a esta nación. Cualquier apoyo, especialmente hacia los niños y jóvenes hondureños que representan el futuro, tiene un impacto positivo y ayuda a quienes enfrentan esta difícil realidad.

Gracias a todas las campañas realizadas a lo largo del año y al compromiso de todos nuestros donantes, hemos logrado recaudar ingresos superiores a los 3.623,00 €.

A continuación, detallamos las actividades realizadas este año:

## 2.1. PINCHO CATRACHO SOLIDARIO

- Fecha: jueves, 18 de abril de 2024.
- Lugar: El Rincón Catracho.
- Participantes: Socios y amigos de Acoes
- Descripción: El 18 de abril, ACOES Madrid celebró la quinta edición del Pincho Solidario Catracho, un evento que dio la bienvenida a la primavera reuniendo a amigos, voluntarios y colaboradores. Durante la jornada, los asistentes pudieron disfrutar de una variada selección de platos típicos hondureños. Más allá de la experiencia gastronómica, el encuentro se convirtió en un espacio de convivencia, donde se compartieron momentos en torno a los valores de la solidaridad, el compromiso y la cooperación.
- Beneficios: 488 €



## 2.2. LOTERÍA DE NAVIDAD 2024

- Fecha: último cuatrimestre del año.
- Lugar: Madrid y resto de España.
- Participantes: Reparto y venta, socios de ACOES.
- Descripción: Como cada año, en el mes de diciembre se llevó a cabo la venta de participaciones para el Sorteo Nacional de Navidad, celebrado el 22 de diciembre. Esta tradición tan arraigada en la cultura española, junto con el espíritu solidario propio de estas fechas, nos permitió no solo recaudar fondos para nuestros proyectos, sino también dar a conocer la labor que ACOES desarrolla en Honduras entre quienes adquirieron las participaciones.
- En esta edición se mantuvieron las dos modalidades de venta: la tradicional en papel y la modalidad online, implementada desde 2019. Del total recaudado, el 21% correspondió a ventas online, mientras que el 79% se realizó mediante papeletas físicas. Estos datos reflejan la utilidad de ambas formas de distribución, lo que nos lleva a considerar que ambas deberían seguir coexistiendo en futuras campañas para maximizar el alcance y la participación.
- Beneficios: 1.395,00 €.



### 2.3. VENTA DE CALENDARIOS

- Fecha: diciembre de 2024.
- Lugar: Madrid.
- Participantes: socios de ACOES.
- Descripción: Esta actividad tiene un alto impacto en la sensibilización, ya que, mes a mes, quienes adquieren el calendario descubren una perspectiva diferente de la realidad hondureña, acercándose a su gente y conociendo más de cerca los proyectos que desarrolla ACOES. La venta de calendarios ha brindado a los voluntarios una valiosa oportunidad para dar a conocer nuestro trabajo a personas que no estaban familiarizadas con nuestra labor. Se trata de una herramienta cercana y efectiva para transmitir la situación que se vive en Honduras, y consideramos que puede ser utilizada también en otras ocasiones como medio de difusión. Además, la excelente calidad gráfica de los calendarios permite presentar el trabajo de ACOES de forma visualmente atractiva y profesional.
- Beneficios: 1.000,07 €.



## 2.4. ESPECTÁCULO DE MAGIA

- Fecha: domingo 24 de noviembre.
- Lugar: Parroquia de San Hilario.
- Participantes: Socios y amigos de ACOES
- Descripción: El 24 de noviembre, ACOES organizó un espectáculo de magia protagonizado por TORPEDETE, RELLENITO y PURPURINA e IÑAKI, centrado en el mensaje de que compartir puede transformar vidas. Este evento fue mucho más que una función artística: se convirtió en una auténtica celebración de la generosidad y la solidaridad, que logró conectar al público con la causa que ACOES impulsa en Honduras. A través de la magia, nuestros amigos lograron unir a las personas en torno a un propósito común, convirtiendo cada entrada, sonrisa y aplauso en un gesto de apoyo tangible para quienes más lo necesitan.
- Beneficios: 528,00 €.



## 2.5. SENSIBILIZACIÓN EN VIDING ALCÁNTARA, CENTRO DEPORTIVO MUNICIPAL DE MADRID

- Fecha: 15 de abril de 2024.
- Lugar: Viding Alcántara, Centro Deportivo Municipal de Madrid.
- Participantes: Socios y amigos de ACOES
- Descripción: Viding Alcántara ha desempeñado un papel clave en la labor de sensibilización de ACOES durante el año 2024, al ceder sus espacios en dos ocasiones para visibilizar el trabajo educativo que la organización desarrolla en Honduras. Durante estas jornadas, se presentó información relevante sobre las iniciativas y el impacto de ACOES en comunidades vulnerables, poniendo en valor su contribución al desarrollo social. Estos encuentros permitieron llegar a un público diverso, generando conciencia sobre los retos que enfrenta la población hondureña y promoviendo una mayor implicación en causas solidarias.
- Beneficios: 212,00 €.



## 2.6. IV FERIA DE VOLUNTARIADO DE LA UCM

- Fecha: 19 y 20 de noviembre de 2024.
- Lugar: Facultad de Trabajo Social y de Educación de la UCM.
- Participantes: Socios y amigos de ACOES
- Descripción: ACOES Madrid participó en las jornadas de sensibilización de la IV Feria de Voluntariado de la Universidad Complutense de Madrid, celebrada en la Facultad de Trabajo Social y Educación. Esta participación fue una valiosa oportunidad para dar a conocer nuestra labor en Honduras entre la comunidad universitaria, especialmente entre estudiantes interesados en el ámbito social y educativo. Durante el evento, se compartió información sobre los proyectos que ACOES impulsa en comunidades vulnerables, destacando el valor de la educación como motor de cambio. La feria permitió generar espacios de diálogo, fomentar el espíritu solidario y motivar a nuevos voluntarios a sumarse a iniciativas de cooperación internacional.



### 3.- Área de Becas

Durante el año 2024 hemos continuado trabajando en la gestión de los apadrinamientos que están asignados a ACOES Madrid.

A fecha de 1 de enero de 2025, el número total de becas fue de 453, distribuidas entre:

- Nº becas Escuelas: 116
- Nº becas San Miguel: 337



*Fuente: elaboración propia.*

En Honduras, gracias a la labor de los y las voluntarias de la Fundación ACOES Honduras se realiza un seguimiento de los estudios de cada uno de los estudiantes becados con el propósito de comprobar que siguen formándose. Además, mantienen contacto directo con sus familias con la intención de motivarlas para que sigan apostando por la educación de sus hijos e hijas.

A principio de año, en las instalaciones de la Fundación se prepara el material escolar que posteriormente se distribuye a todas las personas becadas. Este material se compra gracias a la aportación de los padrinos y madrinas lo cual, permite a su vez, cubrir todos los gastos necesarios para que puedan asistir a la escuela.



Este año, además, se ha dotado de mesas, sillas y comida a varios centros comunales de las colonias de Tegucigalpa donde se reúnen los niños y las niñas para estudiar, permitiendo que puedan hacerlo en unas condiciones dignas.





Siempre nos gusta resaltar las palabras del padre Patricio en su carta de Navidad en relación a los y las jóvenes que están o han sido becados:

*"Logramos atender a unos diez mil setecientos estudiantes en los diferentes programas educativos del Proyecto....Por otra parte, Samir Córdova logró el doctorado "Cum Laude" en la Universidad de Granada. Cinco jóvenes realizaron sus estudios de máster en universidades de España, cuatro continúan sus estudios de manera virtual y seis participaron en intercambios académicos en universidades aliadas. Este año, veintitrés jóvenes obtuvieron su título universitario y ciento sesenta pasaron la prueba de acceso a la universidad con grandes deseos de ingresar y formarse. Algunos de los que terminaron años anteriores sus estudios encontraron sus puestos de trabajo incorporándose a la vida adulta en la sociedad".*

Muchas gracias a todas las personas que apoyáis el proyecto de Becas, con vuestra colaboración continuamos sosteniendo la educación de niñas, niños y jóvenes de Honduras otorgándoles así una oportunidad de cambio.



Seguimos aprendiendo a compartir...

#### 4.- Área de Universidades

En 2024 nos encontramos ya el quinto año consecutivo de desarrollo del proyecto de universitarios hondureños en Madrid, lo que nos llena de alegría, porque se ha convertido en uno de nuestros principales proyectos. Poder compartir de primera mano el día a día con los universitarios de Grado y Máster que nos visitan, no sólo es importante para las personas que vienen a formarse, sino también para ACOES Madrid, porque nos hacen sentir Honduras y su realidad mucho más cerca y da sentido a las distintas actividades de nuestro grupo para apoyar los proyectos educativos y de todo tipo que se desarrollan en Honduras. Para ACOES Honduras "Universitarios en España" también se ha convertido en un proyecto en sí mismo, coordinado y administrado por los mismos jóvenes que vienen durante el curso a las distintas universidades españolas. Durante el curso 2023-2024, el coordinador del proyecto ha sido Kevin Barahona y el administrador Kevin Palacios.

Los objetivos del proyecto de universidades en 2024 incluyen:

- Facilitar que universitarios de ACOES Honduras realicen durante un año académico estudios de Grado o Máster en universidades madrileñas a través de convenios de colaboración.
- Facilitar que universitarios de ACOES Honduras realicen prácticas profesionales en empresas españolas.
- Facilitar que universitarios madrileños realicen Trabajos Fin de Grado o de Máster (TFG/TFM) de cooperación en proyectos de interés para ACOES.

Las acciones llevadas a cabo durante 2024 han sido las siguientes:

##### **4.1. Estudios de Grado o Máster de estudiantes de ACOES en universidades madrileñas**

Durante el año 2024 dos universidades públicas madrileñas han acogido y becado a estudiantes hondureños de grado y máster, la Universidad Complutense de Madrid (UCM) y la Universidad de Alcalá de Henares (UAH).

Desde noviembre de 2020 existe un acuerdo de colaboración entre la UCM y ACOES con el fin de desarrollar proyectos y actividades académicas, de investigación, cooperación y educación para el desarrollo entre ambas instituciones. Para dar

contenido concreto al convenio general, cada curso se firma un convenio específico, otorgando becas a universitarios de ACOES para que tengan la oportunidad de estudiar durante un curso en la UCM. El convenio específico ACOES-UCM para el curso 2023-24 incluyó becas de matrícula gratuita para dos estudiantes de Grado y tres estudiantes de Máster. El convenio incluye la matrícula, pero no la estancia, para lo que contamos con la colaboración con la Casa Hogar Mambré, proyecto que apoya a jóvenes en situación de vulnerabilidad y en el que nuestros estudiantes apoyan a crear un clima familiar de convivencia, estudio y espiritualidad.

La Universidad de Alcalá de Henares inició la colaboración con ACOES en 2021 y desde entonces mantiene un convenio por el que concede de una beca completa de matrícula, viaje y alojamiento para un estudiante de Máster.



Teniendo en cuenta las becas disponibles, el rendimiento académico y su compromiso con el proyecto, ACOES Honduras seleccionó para el curso 2023-2024 a cinco personas para estudiar en universidades madrileñas: Moisés Bonilla (Grado en Periodismo UCM), Kelvin Aguirre (Grado en Bellas Artes UCM), Josué Izaguirres (segundo curso del Máster en Estrategias y Tecnologías para el Desarrollo UCM-UPM), Kevin Barahona (Máster en Ciudades Inteligentes y Sostenibles, UCM), Eduar García (Máster en Ética Aplicada UCM) y Basny Canales (Máster en Psicopedagogía UAH). Desde septiembre de 2023 hasta julio de 2024 realizaron sus estudios universitarios con gran aprovechamiento. Además, se integraron en las actividades de ACOES

Madrid, dieron testimonio del proyecto de ACOES en colegios, en la universidad y en diversos eventos. Por otra parte, en el caso de Josué, Kevin Barahona, Kelvin y Moisés, también colaboraron con el proyecto de Mambré, ayudando a otros chicos con los que conviven en la casa.

En febrero de 2024 Josué defendió su TFM titulado "Integración curricular de la Educación para el Desarrollo Sostenible en la Educación Básica de Honduras, desde su Análisis en España, Costa Rica y Honduras", con una gran aplicación práctica no solo para ACOES, sino también para el Ministerio de Educación de Honduras con el que también estableció colaboraciones.



Queremos señalar que por esas fechas recibimos en Madrid a los padres de Daniel Cabellos, que nos dejó en 2022 mientras realizaba sus estudios de Económicas en la UCM. Durante su visita fueron recibidos por el decano y el equipo de gobierno de la Facultad de Económicas y tuvieron la oportunidad de asistir a la defensa del TFM de Josué. También celebramos en esos días una eucaristía de recuerdo por la vida de Daniel, en la que sus padres dieron un testimonio muy sanador y de esperanza para todos.



Al finalizar el curso 2023-2024, Kevin Barahona y Basny Canales también defendieron sus Trabajos de Fin de Máster con un excelente resultado.

Además de los hondureños que cursaron estudios en la UCM y en la UAH, durante el curso 2023-24 Kevin Palacios ha realizado un MBA en EUDE Business School en Madrid, obteniendo su graduación en noviembre. Durante este año, Kevin Palacios no sólo ha realizado sus estudios del máster, sino que también ha estado trabajando en la empresa ALISEDA INMOBILIARIA. Esta empresa, a través de su director de RR.HH. José Luis Delso, ha facilitado a ACOES un piso en el barrio Vallecas para estudiantes de máster o en prácticas. Disponer de este piso ha sido un recurso importante, ya que ha permitido que Kevin y Eduar estudiasen en Madrid durante este curso.



Para el curso 2024-2025, el convenio de la UCM con ACOES incluye a dos estudiantes de máster y dos estudiantes de grado. También se mantiene la beca completa de la UAH para un estudiante de máster. Además, la Fundación ACOES ha firmado un nuevo acuerdo con ESCUNI, Centro Universitario de Educación adscrito a la Universidad Pontificia de Salamanca, que incluye la beca de matrícula para una estudiante de magisterio.

Tras el proceso de selección de candidatos en Honduras, en septiembre-octubre de 2024 se incorporaron a las universidades madrileñas cinco nuevos estudiantes de ACOES:



Donis Julián Osorto es de la comunidad de El Santuario, Choluteca, del departamento de Choluteca. Desde el 2021 forma parte de ACOES, donde ha tenido diversas responsabilidades, incluyendo la coordinación durante tres años del proyecto voluntariado y la administración de una de las casas popolorum (residencias estudiantiles). Actualmente, está realizando la carrera de Sociología en la UNAH y durante el curso 2024-25 es estudiante visitante en el Grado de Sociología en la UCM.

Flavio José Dávila Ramos es de la aldea de Támara, Tegucigalpa, en el departamento de Francisco Morazán. Desde el año 2020 forma parte de FUNDACOES, donde ha asumido diversas responsabilidades. Entre 2020 y 2023 fue administrador de un Centro de Capacitación Juvenil y durante el período 2023-2024 asumió el cargo de administrador general de los cinco Centros de Capacitación Juvenil. Estudia la licenciatura en Biología en la UNAH y durante el curso 2024-25 es estudiante visitante en el Grado de Biología en la UCM.

Ana López Martínez. Estudió en la Escuela Santa Teresa desde los cinco años. Actualmente está estudiando la carrera de Educación Prebásica en la Universidad Pedagógica Nacional Francisco Morazán en Honduras y en los últimos años ha colaborado en las escuelas Santa Teresa y Santa María. Durante el segundo semestre del curso 2024-25 estudia Educación Infantil en ESCUNI. Como en la Casa Hogar Mambré solo se alojan chicos, una voluntaria de ACOES Madrid, Dulce, acoge a Ana en su casa durante su permanencia en Madrid.

Ludin Omar Romero Ocampo. Estudió la carrera de Pedagogía y Ciencias de la Educación en la UNAH y durante el curso 2024-25 estudia el Máster Universitario en Investigación en Educación en la UCM.

Javier Alexi Posadas es originario de El Hatillo, comunidad que pertenece al municipio de Alubarén, Francisco Morazán, Honduras. Desde el año 2012 forma parte de la familia de ACOES Honduras. Durante estos años en la fundación ha tenido distintas responsabilidades/áreas de colaboración, incluyendo la coordinación General de Populorum Progressio y coordinación de una de casas Populorum (casas para estudiantes). También fue coordinador del almacén de donaciones que llegan a la fundación, revisión de informes mensuales en Auditoría Interna, conciliación bancaria de la Chequera General, coordinador del proyecto Universidades (acompañamiento a jóvenes en busca de becas nacionales/internacionales grado y máster). Además, ha sido coordinador del área de Recursos Humanos, específicamente de los jóvenes voluntarios, capacitador de español y formación en valores en el Centro de Capacitación Juvenil. Estudió la carrera de Psicología en la UNAH y este curso está realizando un Máster en Éticas Aplicadas en la UCM. Además, ha sido designado como coordinador del proyecto de universitarios hondureños en España para curso 2024-25.

Joel Andrés Hernández. Estudió la carrera de Ingeniería de Sistemas en la UNAH y durante este curso está realizando el Máster en Desarrollo Ágil de Software en la UAH.

Para estos jóvenes, estudiar un año en universidades españolas supone un gran reto académico. Sin embargo, lo afrontan con mucho entusiasmo y gratitud al proyecto y a las entidades que les apoyan, ya que reconocen que es una estupenda oportunidad para su formación personal y como profesionales que les abrirá muchas posibilidades a su vuelta a Honduras.



#### 4.2. Prácticas de estudiantes de ACOES en empresas madrileñas

Por tercer año, dos universitarias, Rosmery y Erika, colaboradoras de ACOES Honduras vinieron a hacer sus prácticas con la empresa Azzam Vivienda.

Rosmery estuvo en España desde mediados de enero hasta mediados de junio de 2024 y Erika tuvo que regresar a Honduras antes de concluir sus prácticas.

Llegaron a España con mucha ilusión y expectantes. Era la primera vez que salían del país y aunque viajaban a España, un país cercano, en el que se habla el mismo idioma y las culturas son similares, hay muchas diferencias que podían hacer que la experiencia fuera todo un reto.

Estuvieron en la empresa desarrollando funciones relacionadas con la facturación mensual de suministros (calefacción, energía, internet...), envío y de burofax y creación de pedidos.

Aprendieron muchas cosas, entre otras, a ser más responsables con la puntualidad, cumplir con los plazos previstos, trabajar bajo presión y tener que sacar adelante trabajos que quizás no controlas del todo.

Su experiencia fue al principio un poco complicada porque era difícil adaptarse a la nueva manera de trabajar y a un área en el que no tenían experiencia. Por otra parte, el tiempo se les hizo corto para un aprendizaje más profundo porque cuando

empezaron a estar familiarizadas con todo, es el momento de regresar. Disfrutaron mucho de poder trabajar con gente tan diversa y con tanta experiencia, ifue un gran aprendizaje!

Si volvieran a repetir la experiencia, viajarían con más antelación para poder hacer una adaptación previa al inicio del trabajo en la empresa.

Fuera de la empresa la experiencia también fue muy enriquecedora porque les ayudó mucho a su desarrollo personal conocer una nueva cultura, tenerse que adaptar, conocer gente nueva y ser más independientes.

Valoraron mucho conocer en ACOES Madrid a muchas personas que durante mucho tiempo han dedicado su vida a ayudar a personas como ellas sin conocerlas.

Ha habido muchos voluntarios de ACOES Madrid que les han acompañado de muy diferentes maneras en su estancia en España, de manera que se han podido sentir arropadas y atendidas en sus necesidades.

#### **4.3. Trabajos Fin de Grado / Máster de cooperación de universitarios madrileños en Honduras**

Para los universitarios españoles, realizar su Trabajo Fin de Grado (TFG) o Trabajo Fin de Máster (TFM) en un proyecto de cooperación es una gran oportunidad para tomar conciencia de una realidad distinta y de la importancia de su formación para solucionar problemas reales de la sociedad, aplicando los conocimientos y competencias adquiridos durante sus estudios universitarios a impulsar proyectos que parten de las necesidades identificadas por ACOES Honduras. Una vez concluidos los TFGs/TFMs, es importante comentar los resultados y conclusiones que se obtengan con ACOES Honduras, para que el trabajo realizado contribuya realmente a mejorar los problemas abordados y evaluar las posibilidades de continuación de las líneas de trabajo emprendidas.

Por segundo año consecutivo, en el curso 2023-2024, estudiantes de Higiene y Seguridad Alimentaria del Grado en Ciencia y Tecnología de los Alimentos de la UCM han tenido la posibilidad de realizar un TFG con ACOES y la estudiante Beatriz Alache Manchado lo desarrolló con gran ilusión y entrega.



El objetivo principal de este TFG consistió en contribuir a mejorar la higiene y seguridad alimentaria en la cocina y comedor de la escuela Santa Teresa, impulsando la cultura de la seguridad alimentaria dentro de ACOES. Además, se trataba de evaluar y proponer mejoras en el programa de nutrición. Para ello, Beatriz se trasladó durante dos meses (marzo y abril de 2024) a Honduras, donde realizó la evaluación in situ de las Buenas Prácticas Higiénicas (BPH), desarrolló diversas acciones formativas y organizativas originales y muy prácticas para impulsar la cultura de la seguridad alimentaria y se implicó muy directamente en el programa de nutrición destinado a niños con bajo peso, colaborando activamente con las cocineras, la dirección del centro educativo y la clínica. Además, tuvo la oportunidad de conocer de primera mano otros proyectos de ACOES y le impactó cómo se puede transformar la realidad desde el compromiso de todos los que participan en ellos. En septiembre defendió su TFG y obtuvo la máxima calificación, de Matrícula de Honor.

## 5.- Área de Contenedores

Siguiendo el circuito de recepción y envío de material donado, útil para los proyectos de ACOES en Honduras, en el año 2024 se enviaron dos contenedores.

Tenemos comunicación directa con ACOES en Honduras y comprobamos a menudo la idoneidad de donaciones ofertadas, conscientes de que los costes de envío son altos y ese mismo dinero podría aprovecharse de otra manera en destino. Desde Honduras nos siguen animando a mantener estos envíos, ya que alimentan de buen material a los proyectos, que probablemente de otra manera no se adquiriría.

El primer envío se realizó el 30 de noviembre de 2024 con material acumulado en las instalaciones de Algeco, empresa a la que agradecemos esta colaboración. Entre otras enviamos material informático donado por las empresas Azzam y Gransolar, material escolar donado por Baldemore Internacional SL, material deportivo de la Atlético de Madrid, uniformes y pizarras conseguidos por la Fundación Olvidades y numerosas donaciones particulares, destacando un sillón de dentista.

Como es tradición, colaboraron en la carga voluntarios de ACOES Madrid y contamos también con ayuda de empleados de Algeco.

El segundo contenedor partió poco después, el 12 de diciembre de 2024, esta vez desde las instalaciones de Editorial SM, cuya fundación donó un número importante de métodos de aprendizaje para las escuelas de ACOES, tantos para llenar un contenedor de 40 pies.

El valor estimado de las cargas fue de unos 71.000,00 euros, con un coste de los envíos y alquiler de furgonetas, envío de documentación, etc. de 14.000,00 euros, con un coste por metro cúbico enviado de 97,00 euros, lejos de los 52,20 euros de 2019, pero en línea con la subida experimentada tras la pandemia de COVID.

Queremos agradecer a las empresas, instituciones y particulares que hacen todas las donaciones, así como a la Fundación ACOES Honduras y a los socios de ACOES Madrid, participantes en eventos recaudatorios, etc. que hacen posibles estos envíos.



Carga de contenedor 30 de noviembre de 2024.